Luis Fernando Cabrera Castellanos, 1959-2021 La vocación por la Economía Local

NANCY GARCÍA VÁZQUEZ ANTONIO RUIZ PORRAS Universidad de Guadalajara

En este breve ensayo se rinde homenaje a la trayectoria profesional de Luis Fernando Cabrera Castellanos, fallecido el 19 de julio de 2021. Luis Fernando Cabrera fue un economista destacado en sus aportaciones en la economía pública local, un universitario entregado a la formación de nuevos profesionistas e investigadores, un colega propositivo en el encuentro de las ideas y en la crítica científica, y por, supuesto, un amigo insustituible.

En este ensayo, queremos resaltar tres aspectos de su trayectoria. Primero presentamos una resumida semblanza de su desarrollo académico y científico en el ámbito de la economía. Segundo, hacemos una revisión de sus temas de investigación y de las aportaciones de su trabajo con énfasis en la economía pública local. Tercero, exponemos la relevancia de su legado.

Dedicamos este homenaje a su memoria, pero también a nuestra querida amiga René Leticia Lozano Cortés, esposa y compañera de Luis Fernando.

Biografía Profesional

Luis Fernando Cabrera nació el 28 de enero de 1959 en el Ciudad de México. Estudió la Licenciatura en Economía en el Instituto Politécnico Nacional (IPN); la Maestría en Economía y Política Internacional en el Centro de Investigaciones y Docencia Económicas; y el Doctorado en Economía en la Universidad de Zaragoza (España). En esta última institución, por cierto, obtuvo el grado doctoral con distinción Sobresaliente Cum Laude.

Como muchos de nosotros, Luis Fernando era un economista chilango que hizo su trayectoria, obra y aportaciones más allá de la Ciudad de México. Fernando tuvo intereses académicos y profesionales diversos que definieron en buena medida su trayectoria laboral hasta antes de llegar en la Universidad Autónoma del Estado de Quintana Roo (UQROO) en 1995. Estos intereses explican sus actividades, como académico, en el Centro Sindical de Estudios Superiores de Morelos, en la Universidad del Valle de México y en el Instituto Politécnico Nacional. Estos intereses también explican sus actividades, como asesor económico, en el H. Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y en el Banco Mundial, entre otras instituciones.

Este cúmulo de experiencias en todas estas distintas instituciones lo prepararon para tener una trayectoria sobresaliente en la UQROO como economista, como académico y como funcionario universitario. Parafraseando a Keynes, Fernando poseía "una rara combinación de dotes" y que hacía "mucho en diversas direcciones".

Como profesor, los cursos de su especialidad fueron Comercio Internacional; Ingeniería Financiera; Microeconomía y Econometría. De hecho, en el gremio de los economistas siempre fue reconocida su calidad como especialista en econometría y en economía pública. En su página de Facebook y en su blog siempre mostraba orgullosamente la amistad y camaradería con sus alumnos.

Como académico y funcionario, siempre estuvo comprometido con el desarrollo de la UQROO. Entre otros cargos, fue Presidente de su H. Junta Directiva (Junta de Gobierno) y del H. Consejo Divisional de la División de Ciencias Sociales y Administrativas. También fue fundador de la Maestría en Economía del Sector Público y del Doctorado en Economía Pública y Desarrollo Local.

Cabrera Castellanos, además, participó activamente con diversas instituciones nacionales e internacionales. Entre otras, participó en los eventos de la Asociación Internacional de Economía Pública Local (AIEPLAC-SEMEPUL) y en los eventos del Doctorado en Estudios Económicos (DEEC) y del Centro de Investigación de Teoría Económica (CITEC) de la Universidad de Guadalajara (UDG). Además, hizo las gestiones necesarias para que la UQROO fuera sede del SEMEPUL en los años 2013 y 2018.

En México, en el año 2010, junto con René Lozano, Fernando Cabrera obtuvo el Primer Lugar del Premio Nacional de Finanzas Públicas 2010 otorgado por la H. Cámara de Diputados, trabajo de investigación que se publicó como el libro titulado "Relaciones intergubernamentales y el sistema de transferencias en México". Ese mismo año fue nombrado miembro del Sistema Nacional de Investigadores por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). También obtuvo el reconocimiento nacional "Profesor con Perfil Deseable" otorgado por la Secretaria de Educación Pública (SEP) del Gobierno Federal. Además, el "Cuerpo Académico De Estudios Económicos y Sociales", que él encabezó, fue reconocido en la categoría más alta de los grupos de investigación del país por la SEP.

La Obra Académica, sus Aportaciones y Reconocimientos

Temáticamente, la obra académica de Fernando es muy diversa. Sus artículos publicados por pueden agruparse alrededor de cuatro líneas de investigación: Estudios Sociales; Estudios sobre el Desarrollo; Estudios sobre el Sector Externo; y Estudios sobre Economía Pública y Federalismo Fiscal. La primera línea agrupa a aquellos artículos sobre el crimen y a la violencia doméstica. La segunda agrupa a aquellos artículos sobre el crecimiento económico, las economías locales, la industria manufacturera y el capital humano. La tercera línea agrupa a aquellos artículos referidos a la inversión extranjera y a los tipos de cambio. La cuarta agrupa aquellos artículos referidos a las economías locales y las transferencias.

Como puede apreciarse, hay una diversidad temática en su trabajo que refleja su habilidad para proponer equipos de investigación. Cabe señalar que la mayor parte del trabajo publicado es en coautoría con Rene Lozano Cortés. Buena parte de los textos se publicaron en revistas europeas, latinoamericanas y mexicanas. Entre estas revistas se incluyen Annals of the University of Petrosani; Boletín Criminológico; Economía Coyuntural; EconoQuantum; European Scientific Journal, International Journal of Research in Social Sciences; Monetaria; Observatorio de la Economía Latinoamericana; Portal; Revista de Finanzas Públicas; y el Trimestre Económico. Luis Fernando también fue autor de textos de investigación que forman parte de libros compilados, editados y coordinados. Estos textos, en forma de capítulos de libros, están publicados por el Fondo de Cultura Económica, Miguel Ángel Porrúa, Juan Pablos Editor, la Asociación Nacional de

Universidades e Instituciones de Educación Superior, la Universidad Autónoma de Yucatán y la UQROO.

Sus capítulos de libros, al igual que sus artículos, tienen una orientación predominantemente empírica. La mayoría de los mismos se enmarcan en las líneas de investigación de Estudios sobre el Desarrollo; y Estudios sobre Economía Pública y Federalismo Fiscal. Los capítulos de libros suelen analizar temáticas gubernamentales y del desarrollo. Las temáticas gubernamentales principalmente refieren al federalismo fiscal, el financiamiento de los gobiernos subnacionales, la deuda pública y la economía de Quintana Roo. Las temáticas del desarrollo refieren al desarrollo sustentable, la pobreza, la vulnerabilidad socioeconómica y el COVID.

Las publicaciones más reconocidas de Luis Fernando Cabrera Castellanos y René Lozano Cortés están asociadas a la línea de investigación de Estudios sobre Economía Pública y Federalismo Fiscal. De hecho, los libros vinculados a esta línea son particularmente reconocidos por su calidad, originalidad y pertinencia. Particularmente, y desde nuestra perspectiva, destacan los libros "Relaciones intergubernamentales y el sistema de transferencias en México" y "Quintana Roo, Producto Interno Bruto Municipal (1993-2008) y Matriz Insumo Producto". Estos libros son lecturas obligadas para entender la economía pública de México.

El libro "Relaciones intergubernamentales" es la investigación más importante, a la fecha, sobre el federalismo fiscal mexicano. Ahí se hace un diagnóstico detallado sobre las transferencias intergubernamentales basado la teoría económica contemporánea, en los datos disponibles y en las particularidades del sistema de transferencias mexicano. Asimismo, se presenta una propuesta para reducir las fallas y mejorar la distribución de los recursos públicos. En este contexto, cabe destacar que el diagnóstico y la propuesta son relevantes porque se sustentan en análisis econométricos y estadísticos multivariados. La investigación evidencia que los costos de oportunidad asociados a la ineficiencia en las relaciones intergubernamentales prevalecientes en el país son muy altos.

El libro "Quintana Roo, Producto Interno Bruto Municipal", al igual que el anterior, hace aportaciones metodológicas y de política pública importantes. Particularmente, aquí se propone una metodología y se hacen mediciones del PIB para los municipios de Quintana Roo. Estas mediciones son importantes porque son las primeras hechas para los municipios mexicanos. A la fecha, no existen mediciones similares para ninguna otra entidad federativa de las treinta y dos que integran al país. Por esta razón, el texto de Luis Fernando y René constituye un referente para la elaboración de estadísticas económicas a nivel local. Sin duda, dichas estadísticas nos permitirán mejorar significativamente nuestro conocimiento del país.

Su Legado

El legado de Luis Fernando Cabrera Castellanos es institucional y académico. Como ya hemos mencionado, siempre estuvo comprometido con el desarrollo de la UQROO. Ahí, participó activamente en la fundación y desarrollo de la Maestría en Economía del Sector Público (MESP) y del Doctorado en Economía Pública y Desarrollo Local (DEPyDL). Estos programas de posgrado han formado recursos humanos, respectivamente, desde los años 2006 y 2021. Más aun, hoy ambos programas son reconocidos nacionalmente por su calidad académica y se les considera los mejores en su tipo en la Península de Yucatán. De hecho, son los únicos programas de posgrado del país que tienen el reconocimiento del CONACYT en el campo de la economía pública. Por estas razones, el legado de Fernando no solo refiere a la formación de profesionistas, maestros y

doctores; sino también al posicionamiento de la UQROO como una institución de excelencia académica.

Fernando contribuyó a establecer lazos de vinculación entre la UQROO y la Universidad de Guadalajara (UDG). Estos lazos se reflejaron en la realización de estancias de investigación de los estudiantes de posgrado de la MESP en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la UDG. Asimismo, se reflejaron en la realización de estudios, por parte de los profesores de la UQROO, en el Doctorado en Estudios Económicos (DEEC) de la UDG. De hecho, se espera que en 2022 haya profesores de la UQROO que hayan obtenido el grado doctoral del DEEC. Los lazos institucionales también se han reflejado en la participación de los investigadores de la UQROO en los eventos del Centro de Investigación de Teoría Económica (CITEC) y del Doctorado en Estudios Económicos (DEEC) de la UDG. En este contexto, no sobra mencionar, Fernando y René participaron como comentaristas en presentaciones de libros académicos y como ponentes en el Seminario de Investigación Económica. Además, René nos ha invitado a participar en los eventos del DEPyDL.

Fernando también contribuyó a consolidar el SEMEPUL y a formar la Asociación Internacional de Economía Pública Local (AIEPLAC-SEMEPUL). De hecho, y por invitación nuestra, Fernando y René participaron en el SEMEPUL que se realizó en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí en 2012. El evento entusiasmó tanto a Fernando que él mismo propuso que el siguiente SEMEPUL se hiciera en la UQROO. Por esta razón, en 2013, el V SEMEPUL tuvo como sede el Campus Chetumal Bahía de la UQROO. Posteriormente, en 2018, y nuevamente gracias a las gestiones de Fernando, la UQROO repitió como sede del X SEMEPUL. Además, Fernando y René participaron en la reunión que daría origen a la AIEPLAC-SEMEPUL. Esta reunión, como es conocido, tuvo lugar en noviembre de 2014 en la Universidad Autónoma de Zacatecas.

El legado institucional y académico de Luis Fernando Cabrera Castellanos sobrevive a pesar de su temprana partida. Los programas que promovió en la UQROO, tienen el reconocimiento del Conacyt y se han convertido en una oferta académica muy relevante en la región peninsular pero también en todo lo ancho del país. Sus egresados están siendo reconocidos por su sólida formación y con el acompañamiento y perseverancia de René colaboran con otras comunidades académicas. Por su puesto, su legado también está en su obra escrita. Los análisis focalizados en las regiones Sur y Caribe son precisos en sus conclusiones; y son metodológicamente extrapolables hacia otras regiones del país.

Particularmente, la comunidad del SEMEPUL extrañará sus aportaciones y su interés por fortalecer su desarrollo institucional. Para quienes integramos esta red, la intempestiva partida de Luis Fernando nos privó de uno de nuestros compañeros más propositivos y comprometidos; nos arrebató la posibilidad de despedirnos físicamente de su persona; nos impidió honrarlo con un homenaje presencial. Sin embargo, todos quienes lo conocimos y admiramos nos pudimos "reunir" en un enlace virtual para rendirle nuestro reconocimiento y brindarle aplauso. Y aquí seguimos, con nuestra solidaridad y afecto para la valiente prolífica René.